

# Core aprueba inédito proyecto para atención y tratamiento de pacientes en lista de espera oncológica

**SALUD.** La inversión supera los \$2 mil millones y se extenderá por dos años, abarcando consultas, exámenes, procedimientos y hospitalizaciones.

José Fco. Montecino Lemus  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

## EL PROYECTO

● **Mil consultas médicas especialistas:** El SSA argumentó que esto disminuirá el tiempo de espera para inicio de tratamiento, pasando de tres a 6 meses a solo 30 días.

● **3.620 exámenes:** Esto acortará los tiempos de espera para confirmar el cáncer, posibilitando el acceso a tratamiento con intención curativa.

● **1.430 procedimientos quirúrgicos, diagnósticos y terapéuticos:** Al contar con equipos médicos y pabellones, se acortaría los tiempos de espera para cirugías oncológicas, reduciendo también el avance de la enfermedad. Esto acortará la espera de entre 8 a 12 meses a solo 30-60 días.

● **Servicio de hospitalización médico-quirúrgico y oncológico por 24 meses:** Con camas de hospitalización oncológica, se puede priorizar realmente a los pacientes con cáncer. Esto reduce a solo siete días la espera, mientras que actualmente es de 3 a 6 meses.

aportará \$1.210 millones para cirugías y/o procedimientos e intervenciones.

El consejero Guzmán asegura que esta estrategia del Gobierno Regional "es una apuesta a aportar mejoramiento de la salud de la población de Antofagasta. Cosa que otros gobiernos regionales no han podido desarrollar". Y agrega que han obtenido en el SSA "la respuesta y el trabajo que se nece-

**D**e forma unánime, el Consejo Regional aprobó el proyecto de reducción de listas de espera quirúrgica en pacientes oncológicos, presentado en la última sesión por el Servicio de Salud de Antofagasta (SSA), y cuyo costo total supera los \$2 mil millones. La iniciativa denominada "Subsidio para reducir listas de espera, confirmación diagnóstica y quirúrgica de pacientes con cáncer en la Región de Antofagasta" busca mejorar el acceso oportuno a confirmación diagnóstica, como consultas de especialidad y procedimientos de diagnóstico y tratamiento quirúrgico de los pacientes con cáncer, para mejorar la sobrevida y calidad de vida de los pacientes.

El presidente de la comisión de Salud del CORE, Víctor Guzmán (PC), argumenta que la iniciativa se hará cargo de 600 pacientes con garantía GES vencida - como aquellos que no son de este grupo - que tienen diagnosticado un cáncer, incluyendo en el proceso el tratamiento y la eventual hospitalización.

En específico, son cuatro tareas las que se verían subsidiadas con los recursos del Gore, partiendo por 1.000 consultas médicas especialistas; 3.620 exámenes; 1.430 procedimientos quirúrgicos diagnósticos y terapéuticos, y servicio de hospitalización médico-quirúrgico oncológico por 24 meses (Ver recuadro).

El valor total del programa que se extenderá hasta 2026, es de \$2.478.227.116. Adicionalmente, se informó que el SSA



EL PROGRAMA ES PARTE DE UN CONJUNTO DE TRES INICIATIVAS QUE FORMAN EL PLAN REGIONAL DEL CÁNCER.

sita para llegar a buen puerto con estas iniciativas".

## ANTECEDENTES

Previo a la votación, el doctor Sergio Ledesma, jefe del Departamento del Cáncer del SSA, presentó la situación actual de las enfermedades oncológicas en la región y en el país. Argumentó que entre 2002 y 2020 han fallecido más 15.160 personas por este tipo de patología en la zona.

"Cuando nos comparamos a nivel nacional, hemos estado históricamente por sobre la tasa de mortalidad a nivel nacional", señaló el doctor Ledesma quien detalló que la tasa nacional de mortalidad por cáncer es de 109 por 100 mil habitantes, mientras que en Antofagasta es de 138.

Con cifras al 2021, en tanto, indicó que el cáncer con más muertes en la región fue el de pulmón, con 151 defunciones.

El especialista ahondó en que los pacientes comúnmente están llegando en fase 3 o 4, etapas muy avanzadas en los cuadros cancerígenos, por lo que

solamente pueden otorgarles tratamientos paliativos, entendiéndolos "un buen morir".

Sobre los pacientes a atender, el facultativo detalló que actualmente en lista de espera existen 406 pacientes GES con garantías vencida y 200 no GES en la misma situación.

## "MUY BUENA NOTICIA"

El gobernador Ricardo Díaz catalogó la aprobación como una "muy buena noticia". En un live de Instagram, recordó que "hemos impulsado mucho la detección precoz del cáncer", no obstante, subrayó que aún hay cerca de 600 pacientes que necesitan atención inmediata, "que requieren que compremos servicios para que podamos agilizar su intervención y así tengan mayor esperanza de vida. Y eso es lo que ha aprobado el Consejo Regional en pleno, esa mirada preventiva, de poder resolver los temas que han estado tradicionalmente afectando y que permitieron cuidarnos entre todos".

"Ya van más de \$11 mil millones asociados a la dinámica del cáncer, y esperamos con esto mejorar las atenciones e ir bajando las listas de espera", manifestó el gobernador.

En el mismo tenor, la consejera Andrea Merino (PS) comenta que la aprobación es una "buena noticia para las personas y familias que sufren por el cáncer". "En Antofagasta tenemos profesionales que trabajan mucho para achicar las brechas de los problemas que nos aquejan, tanto en el GORE como en el SSA".

Mientras, su par Carolina Moscoso (PSC) menciona que se encuentran "esperanzados" de que la inversión reduzca las listas de espera, y sobre todo el diagnóstico del cáncer, "toda vez que nuestra región tiene la tasa de mortalidad más alta del país". Y complementa: "Esperamos, mediante el apoyo a diversas iniciativas, mejorar la disponibilidad de equipos de diagnóstico avanzados y la implementación de programas

de detección temprana, fundamentales para mejorar el acceso a la atención médica y garantizar diagnósticos oportunos que pueden salvar vidas".

El también consejero, Patricio Tapia (DC), recalca que las estadísticas oncológicas "son contundentes" y que "el compromiso del Gobierno Regional es aunar todos los esfuerzos en financiar este tipo de programas, que indudablemente serán un gran aporte".

Finalmente, la consejera Katherine San Martín (ex RN), comentó que en el Gore "venimos desde hace años trabajando con tamizajes y pesquias tempranas de cáncer de todo tipo lo que viene a ayudar a la lista de espera de varios cánceres en los cuales, lamentablemente, la región lidera". Y subraya que "tenemos que seguir trabajando en esta línea, debemos seguir invirtiendo en salud", ya sea en prevención como trabajar en la detección de las causales de las altas tasas oncológicas de la zona. **CS**